

EL INFORME ILITCHEV

Ha sido publicado recientemente un interminable relato por el señor Leonid Ilichev. El informe viene a constituir la nueva carta magna de la propaganda antirreligiosa de la URSS.

La opinión internacional se ha sentido conmovida por el nuevo ímpetu que toma la propaganda contra Dios en Rusia. Esta propaganda, que se había reanudado desde hacía ya algunos años, ha venido a tener su espaldarazo oficial con este nuevo informe de Ilichev. Ha sido presentado en el curso de una reunión de la Comisión Ideológica del Comité Central del P.C., los días 25 y 26 de noviembre de 1963; sin embargo, el texto no había sido conocido sino cuando apareció en la revista ideológica bimensual "Kommunist", en Moscú, el 17 de enero pasado. Es un documento de primera importancia por cuanto es de primera mano. En segundo lugar, porque nos presenta el estado oficial de la visión comunista sobre la religión, revisada y corregida después de algún período de tolerancia que existió en Rusia. Por otra parte, supone un esfuerzo de adaptación de las diferentes Iglesias cristianas frente a las terribles persecuciones y represiones a que han sido sometidas en la Unión Soviética. Podríamos ponernos en otra perspectiva: este informe nos describe exactamente el terreno en que el partido sitúa la confrontación entre comunismo y religión. El objeto del conflicto no es un asunto meramente filosófico del concepto del hombre, de la actividad humana, de la sociedad, sino algo más profundo, la fe misma en la existencia de Dios. En este informe se afirma sin ambages que el comunismo no es antirreligioso porque la religión sea "reaccionaria", sino que tiene que serlo forzosamente porque precisamente la religión profesa la existencia de Dios.

En el próximo número de SIC publicaremos, en cuanto nos sea posible, el informe en casi su totalidad. Por el momento no queremos dejar pasar la ocasión para aludir a él. Consideramos verdaderamente útil que los hombres pensantes de nuestros países latinoamericanos y los de todo el mundo comprendan lo que en realidad significa este informe emanado del partido comunista soviético, precisamente en el momento en que parece que está sosteniendo en el campo político una actitud más conciliadora. El informe está hecho en forma deshilvanada, con digresiones y retrocesos continuos; está redactado a la luz de un primitivismo y un radicalismo afectivo; pero lo que esconde el informe como realidad existente en Rusia es simplemente abrumador. No es que el informe diga nada nuevo sobre la incompatibilidad entre el comunismo y la religión, sino que el decirlo todavía hoy constituye una prueba elocuente de la irreductibilidad del comunismo para un diálogo, o una actitud más abierta por parte de los creyentes. Citemos unas cuantas afirmaciones de este informe: "Los conceptos científicos y religiosos del mundo son fundamentalmente opuestos e incompatibles... La lucha contra la religión es desde ahora no tanto cuestión de ciencia como cuestión de propaganda, propaganda fundada en resultados ya

adquiridos por la ciencia, en una larga difusión en las masas de los conocimientos científicos ateístas... No podemos dejar de tener en cuenta las razones que condicionan la vitalidad de las supervivencias religiosas y que, en cierto sentido, tienen un carácter social. Más numerosas todavía son las razones de orden ideológico, moral y psicológico. Nuestros científicos, y con ellos los propagandistas del ateísmo, se limitan a repetir las tesis marxistas sobre las raíces sociales de la religión, en particular sobre las causas de que existan supervivencias religiosas en la sociedad socialista. La explicación del carácter anticientífico de la ideología religiosa debe ser el objetivo primordial en el conjunto de la propaganda ateísta... Abordemos el problema de la educación ateísta de los niños. El punto más débil en nuestro trabajo es la falta de atención a la educación ateísta de los niños en la escuela, lo que trae como consecuencia que a menudo sean los abuelos y abuelas quienes se conviertan en los principales educadores de la joven generación. Los hechos demuestran que la familia es la fuente principal en el mantenimiento del espíritu religioso; el engaño religioso en una parte de los niños y de los adolescentes está ligado de manera determinante a la influencia que ejercen sobre los miembros de la familia los creyentes..."

"Tenemos que hablar aquí de un gran deber social que incumbe a nuestros intelectuales, ya que éstos deben contribuir activamente a la educación ateísta de las gentes... Ni uno solo de los intelectuales soviéticos puede dejar de elegir entre una ideología científica y una ideología desnaturalizada y mentirosa. Debemos atraer al trabajo científico ateo a los círculos más amplios de la sociedad..."

"Chocamos a menudo con inadmisibles actitudes extremas: por una parte, la tolerancia abierta hacia las gentes de iglesia, y por otra, los groseros actos burocráticos... Para vencer la ideología religiosa no hay que tolerar las actitudes burocráticas ni la ofensa a los sentimientos de los creyentes; debemos recordar que se trata de un trabajo ideológico, al que no se llega si no se tiene una convicción verdadera... Es verdad que en nuestra lucha contra la ideología religiosa no nos situamos en el plano puramente teórico de un debate; nos adentramos en la vida, transformamos las conciencias de las gentes, luchamos por cada hombre contra los prejuicios; por la razón, contra las supersticiones y el atraso, por todo lo que es bello en cada hombre..."

"En ciertas organizaciones del partido y del Konsomol, la conducta de los miembros del partido y del Konsomol que observan tal o cual rito religioso no es objeto de discusión. Los camaradas se resignan, dan la impresión de que ser miembro del partido comunista o de la Unión de Juventudes comunistas puede ser compatible con el cumplimiento de ritos religiosos. No podemos tolerar a esas gentes que son miembros del partido y del Konsomol y que cumplen tal o cual rito religioso... Necesitamos una propaganda oral,

agresiva, ofensiva, de parte del ateísmo, fundada en un conocimiento profundo de la psicología del creyente, en los hechos más impresionantes y comprensibles para el auditorio... El Ministerio de la Cultura, los comités de prensa, de cine, de radio, así como nuestros otros servicios y organizaciones ideológicas, tienen todavía mucho por hacer para vencer su inercia en abordar las cuestiones en la educación atea y para ocupar las posesiones del ateísmo verdaderamente militante... Sólo conjugando todos los medios y todas las formas de nuestro trabajo ideológico lograremos el éxito. Debe recordarse que sin un trabajo de organización perseverante las mejores decisiones concernientes a la educación atea permanecerán letra muerta."

Más abrumador que el mismo "Informe Ilitchev", del cual acabamos de reproducir algunos párrafos aislados, es quizás el conjunto de reflexiones que el profesor adjunto de lengua y literatura rusa en la Sorbona, Nikita Struve, acaba de publicar. Según sus declaraciones, y es alguien que está en profundo contacto con Rusia, esta nueva ola de persecuciones (la V desde 1917) es particularmente grave. En cinco años las autoridades soviéticas han logrado, sin que nadie se extrañe de ello, desalojar y en algunos casos destruir más de 10.000 iglesias ortodoxas; disgregar 40 comunidades monásticas y cerrar o despoblar 5 de los 8 seminarios y llevar a la cárcel a varios obispos, a centenares de sacerdotes o fieles.

A principios de marzo el partido comunista anunció la adopción de las más enérgicas medidas contra la religión. Las más severas desde que el partido comunista declaró la guerra hace 44 años. El nuevo ataque consiste en inculcar el espíritu del ateísmo en los niños de edad escolar primaria. Con tal objetivo se ha fundado el instituto de ateísmo científico, como dependencia de la Academia de Ciencias Sociales del partido. El ateísmo se enseñará a partir de septiembre próximo en las universidades y escuelas para maestros, habiéndose también anunciado la organización de grupos de ateístas de acción en todas las ciudades y pueblos. Deber de estos grupos será descubrir qué personas se sienten inclinadas hacia las creencias religiosas, entre los jóvenes especialmente, y convertirlas al ateísmo por métodos variados de persuasión. El nuevo programa gubernamental para hacer prosélitos del ateísmo sigue a otras medidas antirreligiosas, tales como la introducción de ceremonias laicas para el nacimiento, mayoría de edad, matrimonio y muerte.

La consternación internacional ante esta nueva persecución antirreligiosa en Rusia ha causado conmoción en todas partes. En Francia se acaba de fundar un "comité para esclarecer la situación de los cristianos en la URSS". En él están presentes católicos, protestantes y ortodoxos. Roger Garaudy, teórico del partido comunista francés, ha reaccionado en nombre del marxismo contra la tesis soviética. Pero indudablemente, en nombre del cristianismo, los cristianos tenemos que reaccionar frente a esta horrenda persecución.

H. G.

QUE ES GODOT

Esperando a Godot o vaya usted a saber a quién! ¿A quién estará esperando Camilo José Cela, de la Real Academia Española? Porque toda la historia de sus novelas es la historia de un titubeo o, mejor dicho, de un mayúsculo experimento. Camilo José Cela lo ha ensayado todo: la novela larga y corta, el cuento, el ensayo, el artículo, la charla, el relato viajero... A lo mejor ahora Cela se descuelga publicando un drama, cosas peores se han visto. Pero, en fin, yendo a lo nuestro: estábamos en la historia experimental a que se reduce la carrera novelística de Cela. En 1942, Cela publicó "La familia de Pascual Duarte", luego vino "Pabellón de reposo", en 1944. Y ese mismo año, las "Nuevas andanzas y desventuras del Lazarillo de Tormes". El año 1951 apareció en Buenos Aires la primera edición de "La colmena". "La colmena" es algo importante: yo diría que lo único importante que ha hecho Cela como novelista. De 1953 es "La Catira" y en 1957 salieron en una edición de Noguera "El molino de viento y otras novelas cortas".

—Aquí hay que hacer un inciso. Prescindo en estas líneas de los relatos cortos de Cela y de sus libros de viajes. A mi juicio, precisamente lo mejor del autor. Pero sobre ellos ya he dicho algo en "Esos inquietos viajeros", publicado primero en Punta Europa de Madrid y de próxima aparición en SIC.

Pues bien, el que haya leído atentamente lo que hasta aquí va dicho habrá caído en la cuenta de que ni he mencionado a "Mrs. Caldwell habla con su hijo", de 1953. La novela no se merece ni una mención, eso es lo menos que de ella se puede decir. Aunque hay que reseñarla porque, ya que no una novela, Cela escribió allí un prólogo importante. Tan desenfadado como todos los suyos, pero al fin esencial. "En Navacapeda, en la Sierra de Gredos, un día de julio de 1952, en que fui a pescar truchas al Tormes y tuve que